## **Creuse →** L'actualité

**MÉTÉO** ■ Saint-Germain-Beaupré a été frappé par un événement météo violent, le soir du mardi 12 décembre

## Y a-t-il eu une tornade à Saint-Germain?

Un violent coup de vent a frappé la commune de Saint-Germain-Beaupré, dans la soirée du mardi 12 décembre, occasionnant de spectaculaires dégâts matériels. Des habitants ont craint d'être confrontés à une tornade, comme celle qui s'était abattue sur Pontarion, en mars dernier.

François Delotte

incois.delotte@centrefrance.com

euf mois après le passage d'une violente tornade à Pontarion, des habitants de la commune de Saint-Germain-Beaupré, dans le nord-ouest de la Creuse, ont bien cru subir le même phénomène, le 12 décembre dernier.

## Un bruit de « réacteur d'avion »

Aux alentours de 23 h 15, des habitants du hameau de Forgevieille ont été surpris par un bruit d'une impressionnante intensité. « Le son était semblable à celui d'un réacteur d'avion. Et il s'est mis à pleuvoir beaucoup. Ça a duré une quarantaine de secondes », relate Didier Larraud.

Le retraité sort alors de sa maison et est confronté à une vision de chaos : « Tout un pan du toit de la grange du voisin avait été arraché et projeté, avant de retomber au beau milieu de la route », constate, abasourdi, celui qui est également premier adjoint à la maire de la commu-



**DÉGÂTS.** Didier Larraud a été surpris par l'intensité du vent qui a brisé l'un de ses arbres et emporté la toiture d'une grange, le soir du mardi 12 décembre. PHOTO FRANÇOIS DELOTTE

ne.

Didier Larraud remarque par ailleurs que le tronc de l'un de ses sapins a été brisé net, comme s'il avait été frappé par la foudre.

Le propriétaire de la grange endommagée, Gérard Bal, était, lui aussi, présent ce soir-là. « C'était comme si un gros appareil militaire de type Transall passait juste au-dessus de nous. Je suis sorti. Il y avait des morceaux d'ardoises dans la cour. Puis, j'ai vu le toit au milieu de la route. Un madrier est venu se planter dans l'aile de la voiture d'une voisine. Plusieurs arbres ont aussi été déracinés sous l'effet du vent », décrit-il.

Au même moment, Nicole Brunet et son mari, qui habitent à plus d'une centaine de mètres de là, au bord de la route départementale 15, sont surpris par un « gros souffle » précédé d'un

« énorme bruit ». « Nous nous sommes rendu compte qu'un poteau électrique en béton était tombé au travers de la chaussée », précise-t-elle.

Mais le vent ne serait pas la cause directe de la chute du pylône. « Le morceau de toiture qui s'est envolé est ensuite retombé sur une ligne électrique. Ce qui a eu pour effet de tendre les câbles et de faire basculer le poteau », explique Geneviève Barat, la maire de la commune.

Fort heureusement, les dégâts, bien qu'impressionnants, ne sont que matériels. « Les pompiers, les agents d'Enedis et ceux du Département sont rapidement intervenus. La départementale a pu être dégagée vers 1 h 30 du matin et la petite route sur laquelle était tombée la toiture, dans le courant de la nuit. Le poteau a rapidement été remplacé par Enedis et, dès le mercredi soir, tous les foyers concernés avaient de nouveau l'électricité », détaille Geneviève Barat.

« Si le poteau était tombé sur un poids lourd, un drame aurait pu avoir lieu. »

L'élue, qui ne peut s'empêcher de penser à la tornade de Pontarion, demeure cependant marquée par la survenue de ce violent coup de vent. D'autant que les météorologues n'ont visiblement pas été en capacité de prédire, ni même d'enregistrer, ce phénomène, aussi soudain que localisé (lire ci-dessous). « Les assureurs ont indiqué que l'événement n'avait pas été relevé par Météo France », souligne la première magistrate de Saint-Germain. Elle ajoute : « Nous avons eu de la chance que tout cela se soit passé durant la soirée. Car, pendant la journée, la départementale est très fréquentée. Si le poteau était tombé sur un poids lourd, un drame aurait pu avoir lieu. »



CHUTE. Un poteau électrique est tombé sur la chaussée durant le fort coup de vent. PHOTO GÉRARD BAL

## Une "tornade" qui demeure indétectable pour Météo France

« Je ne comprends pas pourquoi ce phénomène a eu lieu », reconnait Jérôme Lefer, à propos des vents violents qui ont soufflé à Saint-Germain-Beaupré, le soir du mardi 12 décembre. Contacté par La Montagne, le prévisionniste de Météo France à Bordeaux explique que « ce qui est décrit par les riverains pourrait ressembler à une tornade. »

Mais il ajoute n'avoir « rien trouvé qui pourrait le justifier », en consultant archives et images radars. L'expert souligne que, ce soir-là, le secteur était concerné par « un flux perturbé classique », mais sans « instabilité », élément nécessaire pour qu'une tornade se forme. Les images radars n'indiquent par ailleurs « pas grand-chose » concernant les pluies, poursuit-il.

« C'est très étonnant. Nous aurions dû trouver une baisse de pression subite ou un coup de vent autour du phénomène. Ce que l'on ne voit pas dans les données », assure Jérôme Lefer. Le prévisionniste précise toutefois que le vent a dû être fort, le 12 décembre, au hameau Forgevieille, car « pour casser un arbre, il faut qu'il atteigne au moins les 100 km/h. »